

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*Sta. Edvigis duquesa de Polonia* vd^a

EL SOL..... Sale..... á las 6 y 34 minutos.
Pónese.. á las 5 y 29 minutos.

Noticias estrangeras.

FRANCIA.

Anúnciase la salida para Turin de Mr. Luciano Murat, que parece estar encargado de intervenir en nombre del gobierno frances en la cuestion entre la Santa Sede y el gobierno sardo.

Por otra parte leemos en *El Monitor de la tarde*:

«Dícese que las noticias recibidas esta mañana (el 2) de Turin anuncian que el ministerio piomonte ha dado su dimision al jóven rey. Los hombres que componen el gabinete quieren tratar de dejar á otros el cuidado de negociar un arreglo al amiable entre el Piamonte y la corte del Vaticano.»

Aseguran que el Eliseo prepara la redaccion del mensaje que el presidente de la República debe presentar á la Asamblea con arreglo á la Constitucion.

Parece indudable que el gabinete, apoyándose en los deseos de los Consejos generales, planteará en la Asamblea la cuestion de la pronta revision de la Constitucion.

Escriben de Paris con fecha 2 del corriente:

«Haber recogido los periódicos *La Asam-* medidas que tiene su relacion con la próxima campaña en sentido de la prolongacion de los poderes del presidente. Vds. notarán que todos estos procedimientos se hacen á pretexto de ataques contra la persona del presidente; y con efecto, los que se lanzan contra la República y las instituciones establecidas, no infunden tanto cuidado como los que se dirigen á la persona de Luis Bonaparte, y así es que vamos á navegar en plena politica personal. ¿Será mas feliz en este sistema Luis Bonaparte de lo que lo fué Luis Felipe? No tardaremos en saberlo. Para que Vds. tengan una idea de los progresos que hace esta política, voy á referirles una conversacion que yo mismo oí en Cherburgo. En la fonda en donde me apeé, habia tambien un gran número de funcionarios y amigos del Eliseo, los cuales durante la comida sostuvieron, como Vds. pueden figurarse, un tono en sus palabras á la misma altura que el entusiasmo oficial.

Uno de los asistentes á la mesa, al hacer un relato del genio político de L. Bonaparte, adujo por pruebas los desgraciados viajes de Strasburgo y Bolonia, cosa que causó grande asombro en el auditorio; pero mi Eliseo no se desconcertó por eso, sino que principió á esplanar pomposamente una teoria retrospectiva de los motivos que habian inspirado á Luis Bonaparte á verificar sus dos expediciones. Como tenia prevista la caída de Luis Felipe, habia querido, segun decian, estar dispuesto para ser él quien asegurase un gobierno á la Francia, y por lo mismo era menester llamar la atención del país hácia el hijo de la reina Hortensia. Aquí tienen Vds. ya la profundidad de los cálculos políticos que han decidido á realizar las caminatas de Strasburgo y Bolonia, tan mal comprendidas por la Francia y la Europa... y aquí ven Vds. tambien lo que con tanta seriedad se cuenta en Cherburgo, pero en la mesa. No recorda estos hechos, si los amigos y familiares del Eliseo no intentasen con sus adulaciones é intrigas co-

locar al presidente en una posicion politica inconstitucional. Queremos y debemos respetar la persona y poderes del presidente; pero dentro del espíritu y límites de la Constitucion.»

(Nacion.)

Naufragio.—La compañía del Lloid de Londres ha sabido el mártes último el naufragio del buque *Bridgetown* del puerto de Liverpool, que trasportaba 390 pasajeros que emigraban á América. Estos se han salvado casi todos milagrosamente, si se consideran las terribles circunstancias, en medio de las cuales se ha verificado este naufragio. Hé aquí la relacion verídica, tomada de un acreditado periodico ingles:

Este barco, de porte de unas mil toneladas, salió de Liverpool el 4 de julio último, dirigiéndose á Quebec. El 3 de agosto habia efectuado la travesia de las grandes aguas del Atlántico, y se hallaba á la vista de los bancos de Terra-nova. La noche del 3 debía de ser testigo de la destruccion de este barco.

En efecto, despues del mediodia del 3, habiendo levantado una brisa bastante viva al mismo tiempo que una niebla muy densa, el *Bridgetown* fué á parar contra un escollo llamado Race. En este momento era la media noche, y la violencia del choque despertó al instante á los pasajeros que se precipitaron sobre el puente en medio de la mas viva alarma; y la escena que á esto se siguió, cuando se observó que el navío se llenaba de agua visiblemente, y se iba á hundir sin poderlo evitar de modo alguno, presentó entonces un carácter de desolacion que es difícil describir con los términos convenientes. El primer acto del capitán fué el ir derecho con su navío sobre la costa que se suponía vecina, aunque era imposible verla; en seguida hizo echar al mar las chalupas, y por último, lo cual no fué la parte menos provechosa ni la mas fácil de su papel, el persuadir á los pasajeros que siguiesen religiosamente sus instrucciones.

Las mugeres de los pasajeros fueron las primeras que bajaron á las lanchas y que fueron trasportadas á la orilla; y en seguida llegó el turno de los niños y de los hombres; en fin, despues de esfuerzos ináuditos, se llegaron á poner en seguridad todos los vivientes que se encontraban á bordo del buque, á escepcion de tres niños que se perdieron en medio de la confusion general y perecieron con el barco.

El *Bridgetown* en efecto, desapareció bien pronto en una profundidad de 5 brazas de agua, sin que se pudiese salvar el menor objeto de los que componian su cargamento.

Los pobres emigrados habian perdido todo lo que poseian; muchos pusieron el pié en tierra sin tener sobre sí mas que la ropa con que se habian acostado. No se puede formar idea de la miseria en que se hallaron estas pobres criaturas. Habia igualmente en los pasajeros gentes de una fortuna regular, en otras un ministro de la Iglesia episcopal que ha perdido una suma de 400,000 reales. En medio de la desgracia de estas pobres gentes, no faltó un banda de rateros y merodeadores á quien se vió recoger sobre la costa todos los efectos que la mar iba echando á ella, y escaparse en seguida con estos despojos.

El capitán del barco atribuye el naufragio, no solamente á la niebla de la noche, sino tambien á la violencia y á la incertidumbre de direccion de las corrientes que se hallan en estos parages.

(Idem.)

Muerte por abuso en el fumar.—En un periódico ingles leemos lo siguiente:

«Se ha practicado en Cheltenham, la autopsia del cadáver de un niño de diez años de edad llamado Hill. Parece que hallándose en estado de completa salud, compró una cantidad bastante considerable de tabaco y comenzó á fumar, apostándose con otros varios muchachos. Fumó dos pipas colmadas de tabaco, y por el pronto no advirtió ningun resultado alarmante. Al poco rato se marchó á su casa á comer, y de repente se sintió acometido de un violento dolor de cabeza, y cayó en una silla exclamando: ¡Ay madre, yo muero! y perdió completamente el sentido. Inmediatamente se llamó á un médico, cuyos auxilios fueron infructuosos, pues el jóven espiró á los pocos momentos. La pipa de que se habia valido era de una cabida cuatro veces mayor que la de las usadas comunmente.»

(Idem.)

ESPAÑA.

MADRID 7 de octubre.

Hace cuatro dias *El Herald* hacia burla de nuestra sinceridad y buena fé, porque desde el momento en que se nos advierte una inexactitud de hecho ó de concepto nos apresuramos á rectificarla. Bien conocerá el público que no debemos ofendernos de una chanza tan honrosa.

No imita *El Herald* nuestro ejemplo. El mismo dia le advertimos un palmario error en que incurrió, exagerando gratuitamente en 2.864,192 rs. la recaudacion del mes de agosto, en que tanto insiste, y todo para probar que por miramientos electorales deja el gobierno de apremiar á los pueblos. *El Herald* no se coró de rectificar: siguió en esto su constante sistema.

Siguiendo nosotros el nuestro, rectificaremos espontáneamente y sin sujestion de nadie un error que cometimos al querer demostrar el déficit resultante entre la recaudacion y la distribucion en los ocho meses de este año que espiraron en 31 de agosto. Dijimos que este déficit era de 127.520,057 reales: esto no es verdad. Segun la demostracion que insertamos en otro lugar de este número, el déficit asciende á 189.988,995 reales.

Una casualidad nos ha descubierto el engaño que ya sospechábamos. Hemos visto la distribucion del mes de setiembre, y en ella por fin el gobierno ha querido enmendar el defecto que desde el mes de febrero, le estamos predicando sobre la omision de la partida correspondiente al reembolso del Banco español por medio de la retencion de los cobros de los pagarés procedentes de la venta de los bienes del clero. La cantidad que allí se señala no corresponde á la totalidad que en fin de setiembre pueda haberse realizado de dichos valores: es evidente, pues, que las distribuciones se limitan estrictamente al presupuesto de este año: que en ellas no entran los pagos que por separado se verifican de lo pendiente del servicio anterior

con lo que se recauda por atrasos, y que por consiguiente para la comparacion que debemos hacer entre los estados de distribucion y de ingresos hay que prescindir de los 63.667,354, producto de años anteriores, que en la duda habiamos admitido en cuenta con sobrada generosidad.

Ahora estamos seguros de la exactitud de nuestro nuevo cálculo. Si la prensa ministerial tiene que oponernos alguna objecion, impugne los datos que se funda. Quejábase *El Herald* el otro día de que la oposicion no le ofrecia materia para discutir. Aquí tiene una muy propia para lucir su ingenio; pero no la admitirá: la inflexibilidad de los números le quita toda ventaja; y sin grandes ventajas *El Herald* rehusa siempre el combate: hablamos de las ventajas que dependen de la posicion no de las que se fundan en la verdad y en la justicia.

Vamos á sacar consecuencias. Está demostrado que en los ocho primeros meses de este año la distribucion por cuenta del presupuesto del mismo ha ascendido há á 920.069,912 reales. ¿Cuanto puede distribuirse en los cuatro meses restantes? Lo que va de aquella cantidad hasta la de 4,298.243,622 señalada para los gastos por la ley de 20 de febrero, es decir, 378.173,710. Tenemos ya á la vista la distribucion del mes de setiembre que asciende á 409.127,883 reales. Deduciremos de ella una partida de 7.965,406 que corresponde á los meses anteriores y queda un residuo de 401.162.777. ¿Qué resta, pues, para los meses de octubre, noviembre y diciembre? Restan 227.010,933 (unos 75 millones para cada mes). Si se distribuye mas el señor ministro habrá infringido la ley de presupuestos. Hecha esta distribucion nada debe quedar pendiente de pago para el año proximo. Todas las obligaciones han de haber quedado satisfechas, y la cuenta saldada. Si no lo quedan, el importe de las consignaciones de dichos meses debe ser menor. Téngalo bien presente el señor ministro.

Ahora dirán los diarios ministeriales, si es, que se les ocurre, segun ese modo original que tienen de raciocinar.—Pues bien: para dejar pagado todo el presupuesto de gastos, en los cuatro meses últimos del año, tenemos que aprontar los 378.173,710 que se dicen. Nos sobra dinero. Porque, no habiéndose cobrado del presupuesto de 1850, todavía faltan cobrar mas ó menos tarde los 569.194,269 reales restantes hasta la concurrencia de 4,298.275,486 de ingresos calculados. Nos sobran pues, todavía, pagadas todas las atenciones, 190 millones de que no sabemos humanamente que hacer. Poco á poco, que esto no es verdad.

Con estas sobras aparentes hay que reintegrar los mismos 190 millones ó muy cerca de ellos que se han distribuido de mas, ó dejándolos de pagar, ó tomándolos prestados, y así por esta parte no queda nada.

Mas para que no hubiese déficit ademas, seria preciso que las contribuciones y rentas produjesen todo lo que se calculó en el presupuesto. ¿Lo producirán? Desengañese el señor ministro. No, de ninguna manera. Con presencia de los resultados obtenidos hasta ahora, haga un pequeño tanteo, y se convencerá. Si nos lo permite y quiere evitarse este trabajo, nosotros lo haremos otro día, demostrando que el déficit ha de ser horroroso y que en vano se quiere disimular por medio de anticipaciones costosísimas, que un día aparecerán.

Por ahora cúmplenos haber puesto en claro, que con los 920.069,912 distribuidos en los ocho meses primeros de este año, se ha atendido exclusivamente á las obligaciones propias del mismo: que la distribucion ha excedido en 190 millones á la recaudacion: que con los 63.667,354 reales que se han recogido por atrasos, se habrán cubierto los residuos pendientes de años anteriores en la parte del material, y que á mas de esto, con absoluta independencia, y sin hacer mérito alguno en los estados dados á la luz pública, se han pagado con dinero ajeno, que se debe á los prestamistas, los cuantiosos créditos abiertos para varios objetos con cargo al presupuesto de 1851, los millones invertidos en las obras del teatro de Oriente, y tal vez otras cosas de las que, como de la última, nada se nos ha dicho oficialmente.

Y en vista de todo ¡todavía se estraña y se reprobaba que nos alarmemos por la situacion del

erario, cada dia mas precaria y amenazadora!
(Nacion.)

Cosas del Herald. Dice el mismo que el partido moderado está en el lleno de su robustez. En conciencia no se le puede desmentir. Se ha alimentado mucho, muchísimo el partido del *Herald*; cuando no tenga ya que comer se devorará á sí propio, empezará por las estremidades superiores, para que se verifique aquello de:

Ya me comen, ya me comen
por do mas pecado habia.

(Idem.)

Y es probado.—¿Quieren Vds. saber si hay ó no crisis? Pregúntenselo al *Popular*.—Señor *Popular* ¿hay crisis?—No.

No hay crisis.

(Idem.)

Idem 8.

Dos redactores del *Pueblo* han anunciado estos dias en el *Herald* que se arrepienten de sus errores y que ya no son progresistas democráticos sino *Narvaistas*. La cosa nos pareció de mínima importancia, cuando la oimos, que ni aun lo apuntamos por noticia. Pero nuestro estimable colega la *Nacion* viene así como estrañándolo en su número de ayer, y esto si que á nosotros nos causa verdadera estrañeza. Hace dias que nosotros preveíamos estos arrepentimientos, y si algo nos ha llamado la atencion es que solamente dos de los redactores del *Pueblo* se hayan dado hasta aquí por arrepentidos. De mas lo esperábamos nosotros y lo esperamos aun.

(Epoca.)

La *Nacion* dice que anoche circuló como muy cierta la noticia de que el presidente del consejo habia presentado su dimision que S. M. no habia querido admitir. Nuestras noticias difieren mucho de esta habia cesado anteanoche completamente y aun dado aquel supuesto, no creemos que el duque de Valencia haya presentado dimision alguna del alto puesto en que la tienen colocado la voluntad de la reina y el apoyo del pais. En cuanto á las cuestiones de que ha debido ocuparse el consejo que alguna de ellas tiene relación con el ministerio real. Insistimos en decir, como el domingo, que existe la mas completa armonia entre los miembros del gabinete, y que no hay motivo alguno para creer probable en el dia una crisis ministerial.

(Idem.)

Los comerciantes en Cádiz se proponen llevar á cabo, cerca del gobierno de S. M., sus reclamaciones sobre los perjuicios é inconvenientes que ofrecen en su ejecucion las nuevas tarifas de subsidio. El día 4 se verificó una junta general en la que quedó nombrada una comision para designar los señores que en union con la Junta de Comercio, se han de ocupar del examen de la esposicion y proyecto de subsidio que la misma junta tiene formulado.

(Observador.)

En la provincia de Valencia siguen las abundantes lluvias de que tanto habian de menester los campos. Segun noticias del 6 habia caido en pocos dias en la ciudad y sus alrededores, el agua correspondiente á todo un año no muy seco.

Con grande animacion en todo el pais, con motivo de la habilitacion y limpia del puerto del Grao. La junta de comercio habia pasado esquelas invitatorias al comercio y hacendados de la ciudad para la asistencia, á la celebracion de una junta general que debia verificarse el lunes 7 del corriente, á las once de su mañana, en la sala de sesiones de la junta de comercio, para dar cuenta de una interesante propuesta sobre la continuacion y limpia del puerto del Grao, conveniente á todas las clases, porque todas debian reportar los beneficios de aquella mejora. Todos los periódicos de Valencia aprueban con grande entusiasmo esta medida de la junta de comercio.

Uno de los diarios de esta ciudad refiere un hecho honrroroso, acaecido en un pueblo de la provincia: Parece que una persona que comió uvas de una parra de su propiedad, se vió acometida de un accidente que presentó todos los

sintomas de un envenenamiento: se le suministraron los remedios necesarios, y habiéndose reconocido la parra, se encontró que muchos granos de uva contenian una sustancia introducida por medio de una picadura de aifler, y analizada con cuidado resultó ser arsénico. Afortunadamente este hecho, que en el caso de ser cierto probaria una maldad fria y una perversidad inaudita en su autor, ha sido descubierto; á no ser así sabe Dios las victimas hubiera causado.

En el mismo periódico, se lee que el distinguido agricultor don Vicente Tortosa Cerdá, se ocupa en la fabricacion de un aceite tan opura do por su claridad y buen gusto, que piensa presentarlo en la próxima esposicion universal que va á verificarse en Londres: tambien el infuortunado don Juan Coseiles muerto en la catástrofe de Oropesa, tenia principiada una catástrofe preciosa obra de muchos años, con el objeto de presentarla á la misma esposicion, lo cual por su inesperada desgracia, no podrá verificarse: otros propietarios y fabricantes están aprestando tambien sus manufacturas para que figuren en la esposicion; por manera que todo hace esperar que en la reunion de objetos de todo el mundo que los ingleses forman, estarán dignamente representadas, la agricultura é industria de la provincia de Valencia.

(Idem.)

Palma 16 de octubre.

AYUNTAMIENTO DE BUÑOLA.

El día 17 de noviembre próximo venidero de diez á doce de su mañana se procederá en la plaza del Porche de esta villa, y con arreglo al plan de condiciones que estará de manifiesto, á la subasta de cuatro trozos de pinar del monte comun de esta villa, rematándose el día 24 del mismo mes á la sobredicha hora si la postora es arreglada. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en dicha subasta. Buñola 13 de octubre de 1850.—Ramon Muntaner.—P. A. D. A.—Gregorio Lladó, notario secretario.

AVISOS PARTICULARES.

Quien quisiere hacer postura á una pieza de tierra de estension de una cuarterada situada en el distrito de la villa de San Juan nombrada las casotas ó Son Juñy, de la herencia de D. Jaime Fiol cirujano, que está tasada en cuarenta libras mallorquinas, y se vende para dividirse el precio entre Juan Fiol y Catalina Botellas subesores de dicho Fiol, acuda al oficio del presente escribano donde se le admitirán las posturas que hiciere. Alcaldia de Palma 15 de octubre de 1850.—José Vidal y Pont.—P. M. de S. S.—Miguel Servera.

TEATRO.

Mañana no hay funcion.

Pasado mañana.

3ª QUINCENA.

14ª FUNCION.

Se pondrá en escena la acreditada comedia de magia en 3 actos, titulada

LA PATA DE CABRA,

exornada con todas las decoraciones que requiere su argumento, y aumentada con sorprendentes juegos y variados bailes en los cuales toman parte las primeras parejas; y dirigida por D. Antonio Valero acompañándole las principales partes de la compañía.

Esta sociedad no ha omitido gasto para presentar dicha funcion con toda la brillantez que permite este teatro, variando algunas transformaciones sorprendentes y nunca vistas en esta ciudad.

A las siete.

Entrada 5 rs.

PALMA:
IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.